
 

 

Les marques du genre et du nombre  

des noms et des adjectifs 

 

1/ Les marques du genre : 

Un nom est masculin ou féminin. On dit qu’il a un genre. 

- Il est du genre masculin, si on peut mettre devant lui « un / le ». 

- Il est du genre féminin, si on peut mettre devant lui « une / la ». 

 

• Certains noms changent de forme du masculin au féminin : 

Exemple: 

Un garçon (genre masculin)  une fille (genre féminin) 

Un bélier (genre masculin)   une brebis (genre féminin) 

Un chien (genre masculin)   une chienne (genre féminin) 

• Certains noms ont un genre unique fixé par l’usage : 

Exemple: 

Un sac    toujours genre masculin 

Une valise    toujours genre féminin 

Un cahier    toujours genre masculin 

Une robe    toujours genre féminin 

On peut voir aussi : 

Exemple: 

Une sauterelle mâle ou femelle. 

Un criquet mâle ou femelle. 

• L’adjectif prend le genre du nom qu’il détermine : 

Exemple: 

- Un cartable lourd 

- Une valise lourde 

 



 

 

a/ La formation du féminin des noms et adjectifs : 

• Quand un mot au masculin finit par « e » : il est donc invariable 

Un homme habile    une femme habile 

• On ajoute un « e » : 

Exemples : 

Dirigeant    dirigeante 

Un ami    une amie 

 Les noms féminins qui se terminent par « -ée ». 

Exemples :  

la fumée / une cheminée… 

 Les noms féminins en « té »ou « tié ». 

Exemples :  

la liberté / l'amitié / la beauté...  

 Les noms féminins en « tée » et les noms indiquant un 

contenu : 

la dictée / la jetée / la montée / la pâtée / la portée … 

une brouettée, une pelletée... 

 

• On ajoute un « e » avec modification de la consonne finale 

Un captif    une captive 

 

• On ajoute un « e » sans doublement de la consonne finale 

Exemple : 

Un marchand  une marchande 

Courtois   courtoise 

 Les mots en –in  -ine 

un lapin  une lapine 

 



 

 

  Il y a toujours des exceptions : 

  Malin   maligne 

 Les mots en –ain  -aine. 

un nain   une naine 

 Les mots en -an  -ane 

Un partisan   une partisane 

  Il y a toujours des exceptions : 

  Un paysan   une paysanne 

 Les mots en –at  –ate  

Un scélérat   une scélérate 

  Il y a toujours des exceptions : 

  Un chat   une chatte 

 Les mots en –it  –ite  

Un petit   une petite 

 Les mots en –ot  –ote  

Un idiot   une idiote 

  Il y a toujours des exceptions : 

  Sot   sotte 

 Les mots en –al  –ale  

Amical   amicale 

 Les mots en –eul  –eule 

Seul   seule 

 Les mots en –il  –ile  

Civil   civile 

 Les mots en –ais  –aise 

Un niais   une niaise  

 



 

 

  Il y a toujours des exceptions : 

  Epais   épaisse 

 Les mots en –is  –ise 

Un indécis   une indécise 

  Il y a toujours des exceptions : 

  Un métis   une métisse 

 

• On ajoute un « e » avec doublement de la consonne finale 

 

 Les mots en –ien  –ienne 

Un italien   une italienne 

 Les mots en –on  –onne 

Un glouton   une gloutonne 

 Les mots en –et  –ette 

Un muet   une muette 

  Il y a toujours des exceptions : 

  Inquiet   inquiète 

 Les mots en –el  –elle 

Un mortel   une mortelle 

 Les mots en –ul  –ulle 

Nul   nulle 

 Les mots en –eil  –eille 

Un pareil   une pareille 

 Les mots en –il  –ille 

Gentil   gentille 

 Les mots en –as  –asse 

Bas   basse 

 



 

 

  Il y a toujours des exceptions : 

  Ras   rase 

 Les mots en –os  –osse 

Un gros   une grosse 

  Il y a toujours des exceptions : 

  Clos   close 

 

• On ajoute un « e » avec modification de la voyelle finale 

Un fou   une folle 

• On ajoute un « e » avec l’ajout d’une consonne 

Un favori   une favorite 

• On ajoute un suffixe « esse » 

Un ogre   une ogresse 

• Les mots en –er  –ère 

Léger   légère 

• Les mots en –eur  –euse 

Un vendeur   une vendeuse 

• Les mots en –eur  –eresse 

Un enchanteur   une enchanteresse 

• Les mots en –teur  –trice 

Directeur   directrice 

 

2/ Les marques du nombre : 

Un nom commun est singulier ou pluriel. On dit qu’il a un nombre. 

- Il est du nombre singulier, s’il désigne une seule personne, un 

seul animal ou une seule chose. 

- Il est du nombre pluriel, s’il désigne plusieurs personnes, animaux 

ou choses. 



 

 

Exemple : 

Une voiture   des voitures 

Un oiseau   des oiseaux 

 

a/ La formation du pluriel des noms et des adjectifs : 

• On ajoute un « s » 

  

 Les mots en –ou  –ous 

Nom : un fou  des fous 

Adjectif : fou   fous 

 Les mots en –eu  –eus 

Bleu   bleus 

 Les mots en –au  –aus 

Un landau   des landaus 

 Les mots en –al  –als 

Noms qui font leur pluriel en – als 

 Des bals des carnavals des chacals des festivals 

des pals des récitals des régals  

 

Les adjectifs qui font leur pluriel en - als 

banal banals bancal bancals fatal fatals 

fractal fractals natal natals naval navals 

tonal tonals   

 

Les adjectifs dont le pluriel peut être - als ou -aux 

austral : austraux ou australs bitonal : bitonaux ou bitonals 

boréal : boréaux ou boréals causal : causaux ou causals 

choral : choraux ou chorals glacial : glaciaux ou glacials 

idéal : idéals ou idéaux jovial : joviaux ou jovials 

nasal : nasaux ou nasals tombal : tombaux ou tombals 

tribal : tribaux ou tribals  



 

 

 Les mots féminins en –ale  –ales 

Une chorale   des chorales  

une originale   des originales 

une centrale   des centrales 

 Les mots en –ail  –ails 

Un éventail   des éventails 

 Les mots en –aille  –ailles 

Une écaille   des écailles 

 

• On ajoute un « x »  

 

 Les mots en –eu  –eux 

Un cheveu   des cheveux 

 Les mots en –eau  –eaux 

Une peau   des peaux 

 Les mots en –au  –aux 

Un tuyau   des tuyaux 

 Les mots en –ou  –oux 

Un bijou des bijoux Des cailloux Des choux 

Des genoux Des hiboux Des joujoux 

Des poux   

 

 Les mots en –al  –aux 

Un original   des originaux 

 Les mots en –ail  –aux 

Un corail   des coraux 

Un travail   des travaux 

 Des mots invariables du singulier au pluriel : 

Gris  gris 



 

 

Un nez   des nez 

 

 Formes différentes du pluriel : 

Un œil   des yeux 

Un ciel   des cieux 

 

b/ La formation du pluriel des noms et des adjectifs composés : 

 

- Les noms composés qui s’écrivent en un seul mot suivent les 

mêmes règles du pluriel : 

Un passeport   des passeports 

Il y a toujours des exceptions : 

Madame  mesdames Mademoiselle mesdemoiselles 

Un bonhomme des 
bonshommes 

Un gentilhomme des 
gentilshommes 

Un monsieur des messieurs  

 

- Les noms composés qui s’écrivent en plusieurs mots suivent 

des règles du pluriel bien spécifiques : 

 

• nom + nom  

 

 le second joue le rôle d'un adjectif : les deux s'accordent 

un chou-fleur   des choux-fleurs 

 le second est complément du nom avec préposition exprimée ou 

non : le premier s'accorde   

des timbres-poste (des timbres pour la poste) 

une eau-de-vie    des eaux-de-vie 

 

  il y a toujours des exceptions 

  des rez-de-chaussée 



 

 

 le premier nom est incomplet : le second s'accorde 

un Anglo-Saxon   des Anglo-Saxons 

  

• nom + adjectif Les deux s'accordent 

un cerf-volant  des cerfs-volants 

• adjectif + nom Les deux s'accordent 

un nouveau-marié  des nouveaux-mariés 

• adjectif + adjectif Les deux s'accordent 

Aigre-doux (ce)  aigres-doux (ces) 

Mais si l’adjectif a la valeur d'adverbe « un adjectif adverbial » : l’adjectif 

uniquement s’accorde 

Nouveau-né(e)  nouveau-né(e)s 

• Un adverbe + adjectif : l’adjectif uniquement s’accorde 

Un(e)bien-aimé(e)  des bien-aimé(e)s 

• Un élément en « o » + adjectif : l’adjectif uniquement 

s’accorde 

Gallo-romain(e)  gallo-romain(e)s 

• verbe + nom accord selon le sens 

 

- pas d’accord : un porte-plume  des porte-plume 

- accord du nom : le verbe est toujours invariable mais si le nom 

est un objet direct alors il s’accorde : des couvre-lits (plusieurs lits) 

 

• verbe + adverbe aucun accord  

Exemple : des passe-partout 

• verbe + verbe aucun accord  

Exemple : des savoir-faire / des va-et-vient 

• adverbe + nom le nom s'accorde  

Exemple : des arrière-boutiques. 

• demi + nom Le nom s'accorde  



 

 

Exemple : des demi-heures. 

• Préposition + nom Le nom s'accorde 

Une avant-garde  des avant-gardes 

• Préposition + adjectif l’adjectif s'accorde 

Avant-dernier  avant-derniers 

• Préfixe + adjectif  

Pré-élémentaire  Pré-élémentaires 

 

• "grand" + nom ou adjectif 

 "grand" s'accorde obligatoirement au masculin  

Un grand-père  des grands-pères 

Un grand-oncle  des grands-oncles 

 

Mais "grand" peut ne pas s’accorder au féminin alors on peut écrire : 

la grand-mère  les grand-mères ou bien les grands-mères 

La grand-tante  les grand-tantes ou bien les grands-tantes 
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